

gemacht, die Stelle der Gerechtigkeit stets ohne Segen vertreten.

2.

Der Staatsbankrut Frankreichs.

(1796 — 1797.)

Ein zerrüttetes Finanzwesen und die Besorgniß vor einem Staatsbankrut war die unmittelbare Veranlassung der Revolution gewesen; unter dem Direktorium erreichte jene Zerrüttung den höchsten Gipfel, und der gänzliche Fall der Papiermünze führte endlich auch jenen so lange gefürchteten Bankbruch herbei. Der Wohlfahrtsauschuß hatte seine Bedürfnisse durch Requisitionen und Confiskationen, besonders aber durch die ins Unermessliche getriebene Vermehrung der Assignate bestritten, deren Credit er durch das Gesetz des Maximums und die Guillotine aufrecht erhielt. Mit dem Sturze der Schreckensherrschaft begann daher auch sogleich der Werth der Assignate zu sinken; als aber beim Eintritte der Direktorialregierung, die wenigstens im Vergleich mit ihrer Vorgängerin das Bild einiger Ordnung darbot, die widernatürliche Spannung aufhörte, und die schreckbare, den Begriff der Münze vernichtende Masse der Assignate, mehr und mehr in Erwägung kam, *)

*) Nach dem Bericht, den Camus im Februar 1796 erstat-